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0 maior distrito de Campinas- 

B. Geraldo: onde ate o boi falou 

Aqui comega a historia do maior distrito de Campinas: o Distri- 
to de Barao Geraldo. E, como toda a histdria, era uma vez um 

ma?a e seu maquinista — influente senhor da regiao — 
e, atd, a prdpna pqpula?ao. Afinal, como toda histd- 
ria, o Distrito de Barao Geraldo cresceu em muito 
gramas a sua populacao, "bairrista", como afirma o 
Seu Helio Leonardi. E do Seu Hdlio, ao lado do seu ir- 
mao, Orfeu, e do correspondente do Diario do Povo, 
Alan Gomes, que contam um pouco do mundo intermi- 
navel de romantismo, desenvolvimento e lendas que e 
Barao Geraldo. Unindo a tradicao ao crescimento — sem deixar a 
beleza morrer — o distrito e, sem duvida, o protdtipo do saber 
juntar o utU ao agradavel. Com voces, as lendas, magias e miste- 
rios de Barao Geraldo. Reportagem: Ronaldo Faria. Fotos: 
Carlos de Souza Ramos. 

bairros 
ontam 
sua 
istdria 

No caminho dos 

tropeiros. as 

vendas cresciam 

Com 67 quilometros quadrados de ex- 
tensSo, Barao Geraldo Ja chegou a perten- 
cer a Cosmdpolis, antes de ser de Campi- 
nas. E foi nas terras de duas importantes 
fazendas - Rio das Pedras e Santa Gene- 
bra - que a maioria das estdrias nasceu. 
Confluencia de regides e estradas • a velha 
estrada de Cosmdpolis e a dos fazendeiros 
(atual da Rhodia) - o distrito era uma area 

chacareiros e leiteiros, cobigada, 
rdm, para a instalag^o de oficinas de fer- 
reiros e vendas, que abasteciam os tropei- 
ros e viajantes. 

Para Campinas, depois que as duas es- 
tradas bifurcavam numa so, tinha-se um 
caminho ate a Vila Nova. Mas tambdm 
existia a velha ferrovia da Funilense - a 
quern os moradores preferem lembrar ao 
invds da sua sucessora (que a arrendaria) 
Sorocabana. E € assim que os irmaos Leo- 
nardi most ram um pouco de Barao antes 
de 1947 - quando Luis Vicentini loteou os 
primeiros terrenes. 

Tendo o nome do Bardo Geraldo Ribei- 
ro de Souza Resende, o distrito foi conhe- 
cido durante muito tempo como a "Terra 
que o boi falou". A lenda, segundo Seu 
Ftelio. vem do tempo ainda da escravatu- 
ra. "Existia um capao (local onde o gado 
descansava) no lugar que hoje 6 a entrada 
para a Unicarr?. Foi quando, numa sexta- 
feira santa, o administrador da Fazenda 
Santa Genebra mandou um escravo ir 
apanhar um boi pra fazer um trabalho". 

"E 14. foi o escravo. Chegando no ca- 
pao ele viu um boi deitado e tentou pegi- 
lo pra levar conforme as ordens do admi- 
nistrador. Foi a conta; o boi virou pro es- 
cravo e falou que r.§x> trabalhava. "Hoje 
nao i dia de se trabalhar. Hoje e sexta- 
feira Maior". 0 homem saiu numa carrei- 
ra danada. Chegando na fazenda o admi- 
nistrador perguntou pelo boi, e o escravo 
s6 soube responder: o boi falo!" 

Encantos que ja 

conquistaramum 

rei e a rainha 

A lenda aos poucos foi se espalhando e 
o lugar ficou sendo conheddo como "a ter- 
ra que o boi falou". Para os moradores, no 
inicio, era uma ofensa se afirmar tal calu- 
nia. Muitos afirmavam que tudo nao pas- 
sava de uma mentira e outros lembravam 
que quern falou foi um homem, escondido 
detras da arvore onde o boi estava deita- 
do. Mas atualmente, afirma seu Helio, 6 
impossfvel se ter raiva de uma estbria que 
faz parte da vida do lugar. 

E Barao Geraldo tern por que se orgu- 
Ihar de si mesmo. Era 14, na mesma casa 
de um amigo, prbximo a antiga estagSo da 
Funilense, que a "Aguia de Haia", ou Rui 
Barbosa, pemoitava e, por vezes, passava 
dias. "Um dia eu mesmo vi q Rui Barbosa 
descer do trem aqui no distrito". Mas nSo 
»6 eie conheceu os encantos do lugar. 
Campos Salles, Roberto Carlos e a Rainha 
Elizabeth tambbm visitaram Santa Gene- 
bra e sua densa mata ■ hoje patrimbnio 
cultural da cidade de Campinas. 

Outra figura que fez mstbria na regiAo 
foi Arthur N'ogueira, dono da usina de 
Acucar Esther. Maquinista, nos primbr- 
dios da Ferrovia Funilense, ele com a sua 
asina levou a Cosmbpolis o desenvdvi- 
mento e a chegada da ascengao. "A usina 
chegou a ter banda de musica e time de fu- 
tebot. Era incrfvel. Tinha tambbm um 
trem sb dela, fazendo a linha ate a antiga 
estagao Carlos Botelho. hoje Mercadao. 

A lenda sobre Arthur Nogueira traz 
consigo a figura de Armando Kodrigues, 
homem de sua confianga. "Um dia o Ar- 
thur se desentendeu com um homem tido 
como valentao, e esse prometeu mata-lo. 
Tal dia, ao meio-dia, eu vou te matar - dis- 
se o homem. Entao o Arthur Nogueira fi- 
cou nervoso, apreensivo. Foi quando, um 
dia antes, o Armando visitou a usina e viu 
o nervosismo do Arthur". 

"Homem corajoso, ele ouviu a estbria 
toda e prometeu que ninguem entrava na 
usina. No dia marcado estava ele pela ma- 
nha, cartucheira pendurada, esperando 
pelo tal valentAo". A cena, a partir dal, co- 
mega a ser relatada como num cinema. 

Parecia mentira, mas o homem chega- 
va. 

E vinha deddido a fazer justiga com as 
prbprias maos. 

Hm"" 

COMERCIO OE 
VEICULOS 

Acompanhando o 
desenvol- 

vimento de BarSo 
Geraldo: 

Sauda a toda sua 
populag3o 

V-ieO*4-02l02 

■ Aonde vocfe pensa que vai? - pergun- 
tou Armando. 

- Nao tenho de dar satisfagbes a 
voce... 

- 0 senhor nAo vai entrar aqui. 
- Eu vou! 

No silbnck) de BarAo Geraldo dois tiros 
ecoam no espago. Ao tentar abrir a portei- 
ra da usina, o homem tomba morto. Ar- 
thur Nogueira seria sempre grato a Ar- 
mando Kodrigues. 

A gratidao de 

Arthur: umtrem 

so para o amigo 

"A prova disso — relata Seu Hblio dian- 
te da sua casa (onde ainda existe ferraria 
que trabalha) — b que uma vez, na estagao 
ae Carlos Botelho, o trem estava cheio de 
gente pra vir pra cA. Acontece que o Ar- 
mando nAo queria subir nele cheio. EntAo 
o Arthur Nogueira virava pra ele e dizia: 
"sobe, Armando, que tern lugar". Mas o 
homem nao sutna e afirmava que no trem 
cheio ele nao ia. Acontece que o trem ti- 
nha de partir e nada do Armando subir". 

"Foi entao que o Arthur tentou outra 
vez, em vao. Al o Armando virou para ele 
e disse: "vai atb Barao Geraldo e depois 
volta aqui e me apanha". E foi dito e feito. 
"Arthur Nogueira — eu vi — voltou com o 
trem vazio sb pra buscar o Armando. 
Tambem, Ihe devia a vida". Assim b Ba- 
rAo Geraldo, desde 30 de dezembro de 53 
elevado a Distrito. "Sobre isso, inclusive, 
eu queria deixar uma coisabem clara. Nao 
fui eu que consegui sozinho esse feito. Fa- 
zia parte do grupo e assinei o decreto. Mas 
quern conseguiu tudo foi o Guido Camargo 
Penteado Soorinho". 

A explicagao, segundo Sea Hblio, e que 
na epoca Guido Sobrinho — morador do 
grupo dos mais antigos — era vereador e, 
por isso mesmo, nao podia assinar. "Alem 
disso, ele era da UDN e quern mandava na 
epoca era o PTB". Antes, em 1935, 12 
proprietarios ja tinham instalado luz ele- 
trica particular, retirada de uma rede. Em 
50, chegaria a luz publica. 0 primeiro tele- 
fone chegou em 63 e a linha de bnibus em 
68. Depois foi a vez do progresso. 

Quem se excedia 

festas, ia nas 

mra o coreto 

Porbm, resqulcios do passado 
convivem com o pi 

ide 

CALVADOS 

BRIM A LTD A. 
• Ultimas Novidades em Calpados 

• Grandes Vanedades em Modelos Infantis 

CONHEQA NOSSOS PLANOS DE 
PAGAMENTO 

PRESENTES EM BARAO GERALDO: 
PARABENSH! 

Rua Bonedito Atves Aranha. 23 a 29 
Bar So Geraldo - Campinas 
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Maior distrito em extensdo, Barao Geraldo conseguiu conciliar com harmonia a tranquilidade com o progresso crescente 

nos eram feitos prbximo d . e,stagao e o pe- 
rigo era perder a bcla. "Nos rezavamos pei 
para nao rurar, e eu acho que S^nta Isabel 
sempre nos ajudou". Ajudou ct rtamente, 
na vitbria contra o Sao Bernardo do Cam- 
po, na decada de 40. Era urn domingo e lo- 
tou o pequeno campinho do distrito. "Ate 
hoje nao sei se era verdade ou nao, pois o 
time deles era uma selegao". 

No futebol. a 

vinganca e a 

consagracao 

) passado ainda 
iresente. Um caminho de 

bambus, por onde sb o Barao Geraldo Ri- 
beiro de Souza Resende passava, em ple- 
na mata de Santa Genebra; restos dos tri- 
Ihos da Funilense (da qual o BarAo foi um 
dos fundadorea) que ainda existem na 
atual rua Maria Luiza Burato PAttaro; e 
atb pouco tempo ainda visfvel o velho co- 
reto na Praga central da Avenida Santa 
Isabel sAo exemplos prAticos. Quem lem- 
bra dele b Orfeu Leonardi. "Bandas costu- 
mavam tocar IA em bpocas de festa". 
Sempre em julho, mbs de Santa Isabel, pa- 
droeira de BarAo Geraldo, as quermesses, 
fogoa e festas enchiam de sons e beleza a 
regiao. A Praga 31 de Dezembro ainda 
guarda as lembrangas. 

Mas, com um quartinho embaixo, o co- 
reto servia tamobm de cadeia. "Todo 
mundo que ficava um pouco mais alegre 
era levado pra IA". E para o seu Orfeu 
eram essas festas e as missas que reuniam 
os casais. "Era diflcil se namorar, por isso 
geralmente voce falava com a moga, ou al- 
gubm ligado a ela, marcando encontro na 
missa ou nas festas". As missas antes 
aram realizadas na antiga capela construi- 
da em 18%. 

"0 construtor tinha sido o Totb Gal- 
vao, ou Antonio Arrabal Galvao de Bar- 
ros, e os tijolos para a construgAo eram 
trazidos de carro de boi da olaria que exis- 
tia na fazenda Rio das Pedras". Ate 1963 
a capelinha resistiu. Depois, ela foi des- 
trulda e em seu lugar construido um ban- 
co. 

A nova capela, de Santa Isabel, foi 
construida logo depois. "Foi uma dificul- 
dade completar a obra, pois se contruiu 
aos poucos". 

Parte da histbria de Barao Geraldo es- 
tA ligada tambem ao futebol e o seu clube: 
o Barao Geraldo Futebol Clube. Os trei- 

Mas a grande vitbria ficou realmente 
para 73, quando o Barao Geraldo levantou 
o ti'tulo de campeao da varzea. A viagem 
ate o campo do Mogiana foi de caminhao, 
fugindo da Polfcia, como afirmou sen He- 
lio. 

E naquele dia a estbria do "boi falou" 
foi vingada. "Nos ei.tramos cc.n um ber- 
rante de chifre de boi na arquibancada e, 
pra botar moral, gritamos logo que era- 
mos da terra onde o boi falou. A torcida 
da Vila Costa e Silva, nossa adversaria no 
dia, teve de se calar. Dentro e fora do 
campo, ganhamos". 

A vitbria foi de tres a um, com Airton 
(meia-direita) e Lula (meia-esquerda) aca- 
bando com o iogo. "Nbs fizemos uma ex- 
celente partida e os destaques tambem fi- 
caram para o Wilson (goleiro), Mirao 
(quarto-zagueiro) e Patncelli (lateral)". 
Mas o craque-maior do BarAo Geraldo foi, 
sem duvida, Domingos Valentin. Segundo 
os irmaos Leonardi, tun gentleman e joga- 
dor inigualAvel no trato da bola. "Ele era 
tio de Odete Valentin, a atleta que tam- 
bbm b daqui, da Fazenda Rio das Pedras". 

E atualmente, maior distrito em ex- 
tensAo e talvez em progresso, Barao Ge- 
raldo mantem viva a imagem do seu infcio 
e progresso. Hole a Unicamp — com a sua 
cidade universitaria — contrasta com o 
zoolbgico do velho Anfsio AbraAo, num 
misto de realidade e crescimento. Aos 
poucos, o distrito conseguiu aliar a harmo- 
nia entre a prosperidade e industrializa- 
gAo. 

Dono da maior reserva ecolbgica de 
Campinas — a Mata de Santa Genebra — 
os caminhos difusos entre crescer e fazer 
morrer o passado erraram de rote. 0 ru- 
mo — a estrada criada pelo distrito, suas 
tradigbes e moradores — conseguiu vir e 
ficar. "Nao troco aqui por nada. Podem 
me dizer que dao outro fugar, bem maior, 
mas nao.' Aqui e o melhor lugar do 
mundo". 
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A mata da Sta. Genebra: santudrio ecologico que conquistou a Rainha Elizabeth 

P:ddPi 

UTRO 

''r 

Vft-" •' • 

m* 
%- 

SP m 
4 -x M- 

*■ 
Buracos: um inconveniente que o distrito espera ver solmionado 
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Ha mais de 30 anos 

servindo a populacao 

de Barao Geraldo, 

agradece a 

preierencia e... 

Parabens!!! 

Av. Albino Josb Barbosa de Oiiveira, 1001 
BarAo Geraldo - Campinas - SP 

Fone 391442 
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CARVALHO MATERIAIS DE CONSTRUQAO LTDA. 
"MATERIAIS EM GERAL" 

BASICO AO ACABAMENTO 

FAQA-NOS UMA VISITA E USUFRUA DE NOSSOS PLANOS - 
FINANCIAMENTO DE ATE 24 MESES 

PARABENS BARAO GERALDO E SOMOS 

GRATOS PELA PREFERENCIA 

RUA 27 - LOTE 2 - QUADRA 23 - F: 39-1186 DDD 39-3901 
0192-39-4361 BARAO GERALDO - CAMPINAS - SP 

T I. 

Supetw&tcada. 

Stai&a iCtda. 

HA 

7 AGIOS 

ACOMPAf\IHAI\IDO ® o• ••••»• 

DESEVOLVIMENTO DE BARAO SAUDA 

A TODOS OS MORADORES E CLIENTES 

AV. BENEDITO ALVES ARANHA, n0 130 

BARAO GERALDO. 
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Zr4 AmamI 

Forga, Marta! 

Tern um bando de crianQas nesta cidade que 
ao inves de estarem correndo atrds de passari- 
nho, de baldo, ou soltando pipa, estdo dando 
um duro danado para ajudarem no orqamento 
da casa. Ou melhor, do barraco. 

Tern o "Galego", por exemplo, que e um ga- 
rotinho de oito anos e que desde os sets vende li- 
■mdo pro pessoal que anda pelo centre da cida- 
de. Perdeu o pai, e a mde esfrega roupa no tan- 
que. Marca de sabao em po: muque. 

0 leitor conhece o Marquinhos? Tem dez 
anos e fatura quase 800 cruzeiros por dia en- 
graxando o po da cidade. Sem essa grarux os 
dois irmdos menores, um de tres e o outro de 
dois, estariam engrossando as estatisticas ver- 
gonhosas da mortalidade infantil brasileira. 
Tambem ndo tem pai e a mde dele trabalha de 
fdxineira numa fabriqueta do Sao Bernardo, 
de sdbado e domingo"e no resto da semana ven- 
de bilhete de loteria. 

Essa moqadinha, gente, trabalha muito 
mais do que sonha a vdjilosof ta do Ministro do 
Trabalho. Alem de batalharem duro, ainda 
tem de fugirem — muitas vezes o negocio tem 
de ser resolvido no braqo — dos pilantras ado- 
lescentes da cidade, pilantras que um dia fo- 
mm meninos trabalkadores e que descobriram 
que trabalho honesto alem de render quase pou- 
co ndo dd moral pra ninguem. iVo submundot 

gente, quern tem "bronca na policia" e rei. E 
essa a roda-vxva dos meninos trabalhadores, 
um dia mocinho, amanhd bandido. 

Agora, tem gente que ndo percebe certas coi- 
sas elementares que, preconceituosamente, aju- 
dam o proprio sistema a converterem esses me- 
ninos em futuros marginais. Sei que e duro fa- 
lar isso mas osfatos estdo ai pra quern tem es- 
tdmago forte e olhos sensiveis. 

E o caso de um guarda que toma conta da 
seguranqa de uma feira-livre, na Rua Marcon- 
des Salgado, no Basque, nas sextas-feiras. 0 re- 
ferido guarda ndo deixa a meninada, que vai a 
feira pra carregar as sacolas das donas de casa 
e faturar uma gorjeta. Na semana passada, 
uma amiga me contou que viu o guarda bater 
num menino, que nos cascudos e pescopoes, acar 
bou quebrando a tiara de sua sanddlia havaia- 
na. Depois de discutir com o guarda elafoi ate 
o menino perguntar se este havia se machuca- 
do, coisa e tal. S6 que a crian^a ndo era um me- 
nino, era uma menina. Marta, o name dela. 
Marta term vdrios irmdos. Ou melhor, irmds. 
A mais velha e ela, que trabalha de carregador 
na feira; e a outra irmd mais nova trabalha de 
engraxate. 

Gostaria muito de ter podido escrever mais 
palavras bem bonitas pra Marta e para os ami- 
gos leitores, palavras de conforto de esperanqa. 
E com muito carinho. Mas a barra fa Marta, 
como de muitos meninos por ai, ndo efdcil de 
segurar. E longe de mim passar um mercurio 
cromo nesta imensa ferida social, que ndo arde 
mas tambem ndo cura. So quena pedir uma 
coisinha: alguem tem de conversar com este 
guarda e dar um jeito, sei Id, de cadastrar es- 
sas crianqas que carregam sacolas das donas 
de casa. Mas eu ndo digo e nem preciso. Forqa 
ai, Marta! 
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Viagens Financiadas 
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Papeldo A ndrade: funciondrios e demitidos na porta da empresa 

Papeldo Andrade: a 

indefinigdo continua 

Enquanto a situa?ao conti- 
nua indefinida para os 200 
funcionarios demitidos da In- 
dustria de Papelao e Caixas 
Andrade, que ainda nao conse- 
guiram receber da empresa o 
pagamento de dezembro e Ja- 
neiro, d6cimo-terceiro, ferias 
e Fundo de Garantia, os 30 
empregados que nao foram 
demitidos e que tambem nao 
receberam, estao certos de 
que a empresa nao fechara. 
Para os mais antigos funciona- 
rios da empresa, o que os pro- 
prietarios estao querendo 6 
renovar o quadro de emprega- 
dos, ja que a maioria dos 
atuais, esta quase aposentan- 
do e nao tem o nfvel de produ- 
ijao desejado. 

Taivez por ser a fabrica o 
centro de suas vidas, ja que 
moram ao lado dela, em casas 
que foram construfdas pela 
empresa e que deram origem 
ao lugarejo onde vivem como 
uma grande familia, os empre- 
gados tenham ainda esperan- 
fa e queiram acreditar que a 
Papelao Andrade nao fechara. 

Ontem, os funcionarios que 
estavam na fabrica cumprindo 
sua Jornada de trabalho, mes- 
mo sem atividade alguma, 
(desde que a produ?ao foi in- 
terrompida no dia 27 passado) 
e alguns demitidos que foram 
levar os documentos para 
acertar as contas, lembravam 
do passado e davam suas opi- 
nioes sobre o futuro. 

lidio Sandrine, ha 33 anos 
na Industria viu todo processo 
de constru?ao da Papelao An- 
drade. Seu antigo patrSo, Luis 
Andrade, que possuia em lu- 
gar da fabrica a Fazenda 
Lidncio, produzia nos 10 al- 
queires, cafe, mil ho e algodsto. 
Resolveu, no entanto, parar 
com a lavoura e deixar para os 
filhos uma industria, de pe- 
queno porte. Parte do terreno 
foi utilizado para a instalacSo 
dos barracbes da (Sbrica, onde 
come^ou a prodw^o de pape- 
lao compact©. Aos poucos fo- 
ram construfdas ao redor, as 
atuais 110 casas, que se desti- 
nam a moradia dos emprega- 

dos, que tomaram o lugar 
uma comunidade eminente- 
mente fabril. 

"Os negocios iam bem", 
lembra Lidio Sandrine. A em- 
presa comeQOu a fabricar pa- 
pelao ondulado e caixas que 
fornecia para empresas como 
o Frigorffico Anglo, Vidra'ia 
Anchieta, Ibras e CBC, entre 
outras. Contava, atb 1969, 
com mais de 300 funcionarios, 
quando ocorreu a primeira 
concordata. De acordo com 
Sandrine, "ficamos 5 meses 
sem receber". Dai para frerv- 
te, aos poucos, foram sendo 
demitidos alguns empregados 
e os negocios nao se estabiliza- 
ram mais. Em 80, outra con- 
cordata e mais demissbes. 

No final de Janeiro, as tres 
maquinas e os 240 funciona- 
rios que estavam dando conta 
de uma produ?ao de 15 tonela- 
das de papelao a cada 24 bo- 
ras, para^am. Hoje, o estoque 
de papel da empresa e de 20 
toneladas e as perspectivas 
sao incertas. 

Na comunidade a unica cer- 
teza e de que nao ficaram sem 
casa, Ja que enquanto a em- 
presa nao saiidar seus debitos. 

calculados em Cr$ 30 milhbes 
pelo advogado do Sindicato, 
Rinaldo Corazola, que esta to- 
mando conta dos processes ju- 
diciais, os funcionarios perma- 
necerao, por direito, nas resi- 
dencias. Como diz Isaura Cris- 
pin, demitida depois de 27 
anos de empresa, "nossa uni- 
ca seguran^a e a casa, vamos 
ter que ficar aqui ate que acer- 
temos as contas". 

A empresa concord a com a 
permanencia, porem, nao pre- 
tende continuar com a escola 
que atende mais de 70 crian- 
Qas. A diretoria quer vender o 
barracao que esta abrigando a 
escola e os funcionarios estao 
descontentes com o fato. 

Tudo evidencia um proces- 
sb moroso de decisbes. Nem a 
empresa paga seus debitos, 
nem os funcionarios entram 
na Justi?a para requerer seus 
direitos. Alguns o fizeram, 
mas outros, estao querendo 
resolver "por bem" para rece- 
ber o quanto antes. Este e o 
pensamento da senhora Isau- 
ra Crispin, que sabe que na 
JustiQa so iria receber seu di- 
nheiro depois de 1 ano, ou 
mais. 

.Diretoria ainda. 

nao tem solugoes 
Da parte da empresa, a diretoria ainda nao se apresen- 

 u com uma solu?ao pratica para qnitar as dividas. Embo- 
ra o Sindicato dos Trabalhadores na Industria de Fapel e 
Papelao sugerisse a venda de parte do terreno para o paga- 
mento dos nincionarios, a diretoria so se mostrou favoravel 
a vender algumas maquinas. Segundo Alcides Neozone, 
membro do Sindicato e funcionario da Andrade, a diretona 
so tera uma reuniao quando honver uma peti^ao preparada 
pelo advogado do Sindicato para pedir ao juiz a libera?ao 
da venda das maquinas, pois, por estar em concordata, a 
empresa nao pode fazer qualquer opera?ao. Ate o final da 
semana alguma coisa deve estar deiinida, quando o Sindi- 
cato e a diretoria deverao se reunir. 

O advogado Rinaldo Corarola, que esta assessorando 
juridicamente os demitidos, disse ontem que a unica medi- 
da pratica e encaminhar os processos, para que a empresa 
pague o que esta devendo, n i . 

Ouanto aos motives que levaram a Industria de Papel e 
Papelao Andrade a esta situaQio de insolvencia, sb a dire- 
toria poderia esclarecer. E ontem, Andr6 Plotoski, diretor 
da empresa que se encontrava na industria, nao quis dar ne- 
nhuma declara?ao a Imprensa, evitando atender ao repor- 

Uer. 

Bird pode financiar 

um projeto da CPFL 

Os tecnicos do Bird que estao em 
Campinas em visita a CPFL, numa 
missao que visa a participacjao do 
Banco Mundial no piano quinquenal 
de investimentos da Companhia para 
amplia?ao do sistema eletrico em 222 
municipios, passaram a tarde de on- 
tem reunidos com os diretores tecni- 
cos e financeiros da empresa, toman- 
do conhecimento de todo programa 
para o periodo de 83 a 87. Hoje, sera 
discutida especificamente a questao 
do financiamento do Bird, que possi- 
bilitara em futuro proximo a instala- 
Qao da rede subterranea de eletrifica- 
qao em Campinas. 

0 representante do Bird, Franco 
Ruberl e o tecnico da Eletrobras, Jor- 
ge Magalhaes Gondim, reunidos com 
o diretor tecnico Sergio Eduardo 

Fronterotta e com Joao Batista Dias, 
diretor financeiro da CPFL, foram 
informados sobre as intenQoes da em- 
presa, dentro do programa que ja 
vem sendo efetuado, de carater so- 
cial, como fornecimento de energia 
PPM — Padrao Popular Minimo — 
distribuipao de luz para toda periferia 
e intensifica^ao da eletrifica^ao na zo- 
na rural de toda regiao de Campinas. 

Se as negociaQoes de hoje forem po- 
sitivas ao financiamento, o primeiro 
aporte do Bird, no valor de Cr| 6 bi- 
lboes, devera ocorrer a partir de 84. 
Nos anos seguintes essa participa?ao 
sera reajustada para manter-se em 
33% dos investimentos totais previs- 
tos pela CPFL, de quase Cr$ 18 bi- 
lboes. 

Imposto de Renda: Receita ja 

esclarece duvidas pelo telefone 

A Delegacia da Re- 
ceita Federal de Campi- 
nas ja colocou em fun- 
cionamento o Plantao 
Telefonico do Imposto 
de Renda, que, das 9 as 
18 boras estara aten- 
dendo os contribuintes 
que tiverem qualquer 
diivida no preenchimen- 
todadeclara?ao. 

Segundo Roberto 
Miranda, delegado 
substitute da Receita, o 
Plantao Telefonico com 
o numero 32-5222, e 
mais um refonjo a todo 
esquema de informa- 
<;6es ao contribuinte, 
que ja recebe um ma- 
nual de instruQoes junto 
com a declara?ao. Na 
opiniao do delegado, o 
movimento de ontem 
ainda foi pequeno, tai- 
vez em decorrencia de 
ter sido o primeiro dia 
oficial de recebimento 
das declara^oes, nos 
bancos da rede arreca- 
dadora. 

Para trabalhar no 
plantao telefonico e 
tambem, na recep?ao, 
no saguao do predio'da 
Delegacia, foram trei- 
nados 20 fiscais para 
orientar o publico no 
preenchimento. 

Nos telefonemas de 

ontem, muitos contn- 
buintes estavam preo- 
cupados com a transfor- 
maijao do imposto em 
ORTN, alegando que 
nao sabiam o valor da 
ORTN, nem tampouco, 
como transformar o 
cruzeiro dentro do novo 
sistema. 

Quanto a esse item, 
a Receita Federal esta 
divulgando que essa 
transforma?ao podera 
ficar em branco, que o 
sistema de computa?ao 
fara a passagem auto- 
matica, do valor em cru- 
zeiros, para a ORTN. 

Mesmo os contri- 
buintes que queiram 
preencher o item que 
pede a transform a?ao, 
nao poderao faze-lo en- 
quanto o Governo nao 
bberar o valor da ORTN 
de mar?o, que e o mes 
do prazo final para en- 
trega de declaraQoes. 

De qualquer maneira 
nao ha necessidade de 
se efetuar a transf orma- 
<;ao, que sera completa- 
da pelos computadores. 

Os bancos oficiais e 
particulares ja estao re- 
cebendo as declara?5es 
e para que todo sistema 
de restitui?ao seja favo- 
recido, o contribuinte 

deve entregar sua de- 
claraxjao em um banco 
que ja tenha conta, para 
que o valor a restituir 
possa ser depositado au- 
tomaticamente. Do con- 
trario, os contribuintes 
que se dirigirem a ban- 
cos onde nao tem conta, 
terao que passar por to- 
da burocracia de abertu- 
ra de uma conta, exclu- 
sivamente para receber 
a restitunjao. Para 
quern tem imposto a pa- 
gar ou a restituir, o pra- 
zo maximo para a entre- 
ga da declaragao e o dia 
25 de mar po para os 
isentos do imposto, 29 
de abril. Os contribuin- 
tes que nao entregarem 
dentro do prazo, ficarao 
sujeitos a uma multa de 
1% ao mes sobre o im- 
posto devido. 

No caso do paga- 
mento do imposto, 
quem quiser, quita-lo a 
vista, podera faze-lo ate 
o dia 30 de mar?o. 

Quem quiser, no entan- 
to, podera pagar o debi- 
to em 8 prestaijoes, que 
serao reajustadas em 
4,5% ao mes. Alem dis- 
so, os valores de cada 
presta?ao nao devera 
ser inferior a Cr$ 10 
mil. 

Dispensa na Minasgas reduz em 

1/3 a mao-de-obra contratada 

A Empresa Minas Gas 
de Paulinia, Distribuidora 
de gas em toda regiao de 
Campinas demitiu, no mes 
de Janeiro, 25 funcionarios, 
dos 75 contratados. Os em- 
pregados que foram pegqs 
de surpresa pela diretoria 
que assumiu a empresa em 
Janeiro, estao inclusive, 
tendo problemas no recebi- 
mento das rescisoes de 
contrato. De acordo com 
Sindicato dos Trabalhado- 
res do Com6rcio de Mine- 
rio e Derivados de Petrdleo 
de Campinas e Paulinia, a 
empresa nSo este pagando 
devidamenle os direitos 
trabalhistas dos demitidos, 
como horas-extras, dia- 
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"ANDORINHAS CONVIDA" 

HOJE, as 20 horas, atraves do som puro e amigo da 

rias, ferias e ajuda de cus- 
to. 

Segundo Adilson Azeve- 
do Silva, presidente do 
Sindicato, as demissoes 
sao consequencia direta da 
nova politica salarial que, 
em sua opiniao, ao inves de 
evitar a rotatividade ira 
atenuar as demissoes em 
massa de funcionarios que 
ganham altos salaries, pa- 
ra a contratacao de outros, 
com menor salario. 

Logo que a nova direto- 
ria foi nomeada, o Sindica- 
ito manteve contato para 
verificar as modificaQoes e 
ficou certo de que seriam 
substituldos apenas 8 fun- 
cionarios. No entanto, logo 
no infcio de Janeiro a Minas 
Gas demitiu uma parte dos 
25 empregados, comple- 
tando o total de demissoes 
no final da semana passa- 
da, o que reduziu em 1/3 a 
mao-de-obra contratada 
pela empresa, que ainda 
nao foi substitulda. 

O Sindicato telegrafou 

ao Ministerio do Trabalho, 
Murilo Macedo, e ao Con- 
selho Nacional de Petr6- 
leo, informando o fato e re- 
pudiando a atitude da dire- 
?ao da Minas Gas. De acor- 
do com Adilson Azevedo, 
as demissoes nao sao justi- 
ficaveis, ja que o setor de 
distribuicao de derivados 
de petroleo, nao sofre os 
efeitos da recessao, traba- 
Ihando sempre com uma 
margem de lucro controla- 
da. 

Nos entendimentos com 
a empresa, o Sindicato che- 
gou a negociar a possibili- 
dade de readmissao dos 
funciondrios, mas ainda 
nao obteve resposta. A di- 
retoria se propos a estudar 
o cancelamento das demis- 
soes. 
/ Por enquanto, o Sindi- 
cato esta convocando os 
funcionarios demitidos pa- 
ra que compareQam a enti- 
dade a fim de que possam 
requerer juridicamente os 
direitos que nao esteo sen- 
to pagos pela Minas Gds. 

Mugulmanos pregam a 

convivencia pacifica 

entre todos os povos 
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Representantes de paises 
vizinhos, como a Colombia e a 
Argentina, e tambem dos dis- 
tantes: Indonesia e Paquistao. 
Ao todo, sao aproximadamen- 
te 500 pessoas participando 
da "2a Reuniao Internacional 
Islamita", que se iniciou an- 
teontem a noite no Hotel Bra- 
desco, em Campinas. O encon- 
tro tem como objetivo princi- 
pal a busca da paz entre todos 
os povos, e sobretudo, discutir 
a contribuiCao dos povos isla- 
micos nesse sentido. 

Segundo Amadeu Moha- 
med Kheir Seirasi, da Igreja 
Muculmana de Campinas, e 
um dos organizadores, "todas 
as religioes visam, em princi- 
pio, trazer a humanidade uma 
mensagem de paz, a partir da 
convivencia pacffica entre qs 
povos. Nbs queremos discutir 
o direito humano de um povo 
escolher o seu modo de vivcr. 
cada um de acordo com is 
suas tradigoes e costumes' 

Seirase Jpmbrou a contri- 
buicao da cultura muculmana 
para a formagao de outros po- 
vos, inclusive a influencia na 
cultura brasileira, notada nos 
conhecimentos da matemati- 
ca, de algebra, nas artes — sq- 
breduto a escultura — no enri- 
quecimento do portugues, na 
alimentaqao. 

"Quando nos reunimos — 
como estamos fazendo nesta 
semana aqui em Campinas — 
a palavra de ordem e o fortale- 
cimento do homem contra as 
agressoes e contra a guerra. 
S6 queremos conceber a ideia 
de Paz", declarou Seirasi. 
Trinta e oito naQoes estao des- 
de ontem participando do en- 
contro, onde se destaca a pre- 
senQa de embaixadores, e de 
jovens, principalmente os re- 
presentantes do Brasil, vindo 
da maioria dos Estados, onde 
a religiao islamica vem cres- 
cendo, garantiu o dirigente 
cainpineiro. 


